Compte rendu des missions 2017

LES TEMPS FORTS DE M.C.A.

SES DIFFERENTES ACTIONS

- L'amitié renouvelée lors de l'Assemblée Générale du samedi 11 mars 2017.
- L'appui à la coopérative féminine d'Agouim.
- L'étape estivale et annuelle des Marcheurs de Namur à Compostelle.
- Le souvenir d'un membre actif qui nous a quittés : Michel Jumel.
- La coopération avec la fondation GoodPlanet.
- L'action environnementale dans les Etablissements de l'Education Nationale de la Province De Ouarzazate.
- Les échanges scolaires entre des Lycées Agricoles et Horticoles Français et des Etablissements Scolaires Marocains.
- Le partenariat :

Education Nationale de OUARZAZATE – GREF – MCA – MONPLAISIR-SOLIDARITE – Commune d'IMMINOULAOUNE.

- L'appui au Centre de Formation Professionnelle pour Adultes Handicapés d'AMNOUGAR (Ouarzazate).
- Les actions diverses, variées et toujours utiles.

1. L'AMITIE RENOUVELEE – NOTAMMENT VERS LE MAROC – LORS DE NOTRE ASSEMBLEE GENERALE DU SAMEDI 11 MARS 2017.

Dans la maison familiale de Léonce à Rubempré, nous avons partagé un généreux couscous marocain et de multiples gâteaux de toutes origines, non sans avoir, au préalable, dûment travaillé :

- A réformer nos statuts associatifs pour les mettre en accord avec l'administration fiscale, notamment sur les cotisations, dons et factures annulées.
- A entamer la procédure d'accueil des « volontaires du service civique » au profit d'Amnougar qui pourrait être un palliatif aux étudiants en césure que nous ne pouvons plus accueillir pour des questions de rémunération.

2. L'APPUI A LA COOPERATIVE FEMININE D'AGOUIM.

Cette coopérative, suscitée par les Frères Franciscains à Agouim il y a une cinquantaine d'années, a eu besoin de notre aide des dernières années pour se maintenir puis passer un cap de son développement.

Sœur Huguette et Christine Fouquet ont œuvré à la prévision et à l'organisation de journées de vente et d'exposition de leurs produits (tapis, broderies) dans les villes du Nord du Maroc ou sur les sites touristiques d'Agadir et Essaouira. Fabienne Buriot aide aux expéditions vers l'étranger et aux prises de commandes.

MCA, avec l'aide des « 3 J » a assuré l'indemnisation des formatrices auprès des jeunes filles de la coopérative.

L'Assemble Générale de la coopérative a apporté son accord à une forme de bail si le diocèse de Rabat voulait se libérer de la charge de la résidence d'Agouim de moins en moins fréquentée par les prêtres, religieux du diocèse. C'est là une façon bien concrète d'assurer la poursuite de l'œuvre Franciscaine.

La coopérative devrait être équipée cette année d'un compteur électrique spécifique et d'une adresse mail.

Les femmes qui ne souhaitent plus travailler pour la coopérative pourront être remboursées de leur adhésion si elles en font la demande. Les personnes qui ne répondent plus depuis des années aux convocations à l'A.G. (ou qui sont décédées) seront radiées de la liste des membres de la Coopérative Féminine.

3. LES DIVERSES RANDONNEES DE NOS MARCHEURS:

REALISATIONS EN 2017 ET PREVISONS POUR 2018.

Sur la lancée, 2017 nous fit parcourir :

- du 15 au 29 août, la fin des Pyrénées de Lourdes à Hendaye (un CR avec photos est en cours de fabrication)
- les 21 et 22 octobre: la forêt de Lucheux avec séjours à Beauval et Rubempré.
- du 8 au 10 décembre : les marais de St Omer, le musée, la bibliothèque et surtout le gîte douillet trouvé par Catherine et "cuisiné" par sa mère Monique.

En 2018 nous prévoyons pour les marcheurs :

- des retrouvailles près de la frontière belge, à Bray Dunes chez les Dusautois, avec une évasion vers Bruges, au pont de l'Ascension du 10 au 13 mai.
- du 15 au 30 août : première étape espagnole sur le chemin de Compostelle, la 16° depuis le départ de Namur en 2008 et peut être l'avant dernière pour gagner St Jacques.
- et pour ceux qui sont intéressés par les activités du Centre d'handicapés d'Amnougar (Ouarzazate au Maroc), un séjour pourrait être organisé sur une semaine en septembre (programme et budget à l'étude).

Mais pour profiter de ces propositions 2018, il faut garder la forme et c'est ce que nous vous souhaitons à tous, le reste vous sera donné lors de l'assemblée Générale du samedi 7 Avril 2018.

4. LE SOUVENIR D'UN MEMBRE ACTIF QUI NOUS A QUITTE :

MICHEL JUMEL.



La maladie a eu raison de la résistance de Michel JUMEL.

Nous gardons le souvenir de toutes ses années à M.C.A., lui, le magicien des réglages : il apaisait les véhicules pris de bouffées de chaleur, il savait faire aller à double sens les va-et-vient électriques capricieux, il rendait vaillantes les pompes en mal d'aspiration. Bref, il était ingénieux !

Petit sourire pour vaincre la peine, ne plus voir sa silhouette massive et déterminée : ce jour-là dans un collège de la haute vallée d'Agouim, il fit sauter proprement une serrure de sécurité, faute d'avoir trouvé la clé qui pourtant était dans sa poche...

C'était bien sûr pour une noble cause : libérer pelles, pioches et cordeaux nécessaires au chantier.

Merci Michel.

5. LA COOPERATION AVEC LA FONDATION GOODPLANET.

Cette Fondation, sous la présidence de Yann Arthus Bertrand, entre autres actions, au Maroc et ailleurs dans le monde, rassemble des financements pour édifier des établissements scolaires BIOCLIMATIQUES, traduisons : confortables, sans impact négatif sur l'environnement. Elle nous avait sollicités en 2014 pour la réalisation de jardins sur un plateau rocheux suite à la reconversion d'une école préfabriquée (modèle 1960) en école bioclimatique. Avec l'aide d'enseignants, de l'architecte, le pari difficile fut largement gagné. Cette école a reçu la visite cette année de deux ministres de premier plan mais les drapeaux ne sont pas le meilleur critère, l'absentéisme enseignant et élève diminue et donc en 2017 nous avons été sollicités par GoodPlanet pour réaliser les jardins du groupe préscolaire – l'école maternelle adjoint à cette école.

La collaboration avec GoodPlanet est intéressante :

- Elle nous met en contact avec des équipes architecturales éprouvées sur la sensibilité environnementale,
- GoodPlanet profite de notre vécu Marocain.

Pour 2018, nous avons à suivre deux jardins d'école dans la zone d'Agadir : deux écoles au Maroc, une association Picarde, Architectes d'Italie, formés en Belgique, un financement de Suisse, le tout piloté par une fondation de France. La MONDIALISATION avance et si on voulait en rajouter encore, les pompes chinoises pousseront l'eau dans des goutteurs Israéliens devenus nécessairement Mexicains... La planète n'est plus qu'un grand village!

6. L'ACTION ENVIRONNEMENTALE DANS LES ETABLISSEMENTS DE

L'EDUCATION NATIONALE DE LA PROVINCE DE OUARZAZATE.

M.C.A. poursuit cette démarche entamée à l'école d'IMLIL et que nous intensifions depuis 2007 sur la Province de Ouarzazate et depuis quelques années sur les provinces voisines : Tinghir, Taha, Taroudant, Chtouka, Aït Baha, ou plus au nord, celle victime du stress hydrique Benguerir.

Il est encourageant de constater la montée de la mobilisation autour des objectifs environnementaux : auprès des équipes pédagogiques, auprès des associations de Parents d'Elèves etc. Des écoles en fonction depuis 30 ans se mettent à découvrir les bienfaits de la plantation d'arbres, la création de jardins, la collecte des déchets. On a un peu l'impression que l'on ne prêche plus dans le désert, ce désert qui avance de plus en plus dans les campagnes mais qui recule dans les écoles.

Le concours des « Eco-Ecoles » et l'attribution de « Pavillon Vert » aux meilleures d'entre elles contribue également à cet heureux mouvement.

Un excellent partenariat a été mis en place, grâce au Directeur de l'Education Nationale, Monsieur Youssef BOUIRAS, au Directeur des Affaires Pédagogiques, Monsieur Mohamed LOUIHI et au Responsable de la Cellule Environnement, Monsieur Mohamed BELRAAM.

L'équipe de M.C.A. composée de Lucien CREVEL, Patrick BLONDEL et Jean-Pierre LEBOUCHER a donné des cours théoriques et pratiques aux élèves sur les graines, les arbres et leur plantation avec installation de l'arrosage économique au goutte-à-goutte.

• Mars 2017 : Lycée Aït Zineb

Collège Aït Zineb

Ecole Tassoumat

• Novembre 2017 : Préparation des partenariats 2018 avec le Lycée Aït Zineb et le

Collège Ibno Rocht

7. LES ECHANGES SCOLAIRES ENTRE DES LYCEES AGRICOLES ET

HORTICOLES FRANÇAIS ET DES ETABLISSEMENTS SCOLAIRES MAROCA INS.

En novembre 2017, un groupe d'élèves du Centre de Formation Professionnelle pour Adultes du Lycée Horticole d'Abbeville, accompagné de la Directrice Adjointe, Isabelle SERRY et de

2 Professeurs ont été reçus par le Directeur et les Cadres de la Délégation à l'Education Nationale de Ouarzazate. Ils ont été reçus également par le Directeur du Collège IBNO ROCHT de Ouarzazate.



Les élèves ont réalisé des travaux de plantation et d'installation d'arrosage au goutte-à-goutte au Centre de Formation pour Adultes Handicapés d'Amnougar où ils ont été hébergés.

A noter une exceptionnelle et parfaite entente des élèves Français avec les Handicapés Marocains.

La Directrice Adjointe du C.F.P.P.A. d'Abbeville a pris contact avec le Proviseur du Lycée d'Aït Zineb pour organiser un partenariat au mois de Novembre 2018.

8. LE PARTENARIAT: EDUCATION NATIONALE DE OUARZAZATE/

GREF / MCA / MONPLAISIR-SOLIDARITE / COMMUNE D'IMMINOULAOUNE.



Les 3 Associations sont complémentaires et interviennent depuis plusieurs années en partenariat avec la D.E.N. de la Province de Ouarzazate. Les 3 Associations se sont groupées sous l'impulsion du G.R.E.F. (Groupement des Retraités de l'Education sans Frontière) pour créer un partenariat avec l'Education Nationale et la Commune (très étendue) d'Ilminoulaoune.

Les domaines de compétence :

GREF : Formation de monitrices de « Pré-Scolaire » (classes maternelles, création de bibliothèques)

MONPLAISIR-SOLIDARITE: Santé et soins dentaires.

MCA: Environnement, création de jardins scolaires, théorie et pratique, installation de l'arrosage économique au goutte-à-goutte.

Chaque association intervient dans les 5 établissements primaires et les maternelles (choisis par la DEN) répartis sur un vaste territoire en zone montagneuse et isolée.

Les enseignants sont chargés de former à leur tour les autres collègues de leur Secteur Scolaire.

Cette mission s'étale sur 3 ans : de 2017 à 2019. Une partie des frais est prise en charge par

GREF. Un bilan provisoire est réalisé tous les ans, lors d'une grande réunion, avec tous les formateurs, enseignants et enfants.

La première intervention pour MCA, s'est déroulée en mars 2017, un contrôle a eu lieu en novembre, la deuxième intervention est prévue en mars 2018.

9. L'APPUI AU CENTRE DE FORMATION PROFESSIONNELLE POUR ADULTES HANDICAPES D'AMNOUGAR (OUARZAZATE).

Ce Centre a été créé au détour des années 2000, à l'initiative Franciscaine, dans la même sensibilité que celles et ceux qui avaient fait naître 40 ans plus tôt les formations de brodeuses, tapissières, menuisiers à Agouim.

Amnougar peut accueillir un effectif de cinquante jeunes adultes handicapés, garçons ou filles et leur propose sur deux ans une formation en agriculture, élevage, fabrication de bijoux, menuiserie ou couture.

Au Maroc, ces Centres sont rares et insuffisamment soutenus par la collectivité. MCA essaie d'apporter un peu d'aide en agriculture et en bijouterie.

• Agriculture:

Cette année, MCA a financé 300 ml de tuyaux pour rénover les aspirations du puits principal et la conduite d'amenée du château d'eau à la ferme (reprise de vieilles installations antérieures) pour limiter les pertes d'eau et la surconsommation électrique.

D'autres financements de soutien vont permettre de réaliser un pompage alimenté par l'énergie solaire.

• Bijouterie:

Pour la deuxième année, grâce notamment à J.P Gueulle et à une équipe de vendeurs dynamiques, nous avons pu organiser des journées de vente au Marché de Noël d'Amiens. D'une année à l'autre, les ventes ont quasiment doublé. Merci de nous signaler des journées de vente possibles.

En 2008 et les années suivantes nous pouvions proposer des stages de longue durée à des étudiants en césure. Pour des raisons financières ce système ne nous avantage pas. Nous pensons faire appel au « Volontariat du Service Civique ». Faute d'avoir pu boucler l'opération pour la rentrée 2017, nous la reportons à l'année scolaire 2018-2019.

Amnougar nous rend de grands services:

- Accueil des missions et des groupes (cf : chap. 7).
- Présentation des activités de formation, notamment en agriculture oasienne.
- Base arrière pour stockage de nos outils utiles pour la réalisation de nos chantiers de plantation,

• LES ACTIONS DIVERSES, VARIEES ET TOUJOURS UTILES.

- Pour le service des indigents à l'hôpital Mohamed VI de Tahanaoute (Province El Haouz) mise à disposition de 60 kg de vêtements d'occasion dont la répartition est gérée par Mohamed Bellaoui, responsable du service infirmier, que MCA a connu lors du chantier à Imlil.
- Pour l'intendance et la restauration à Amnougar, mise disposition 125 de bocaux de 1 L pour stériliser.
- Pour la bibliothèque d'Ifrane Atlas-Seghir du lycée Biranzarane, mise à disposition de 220 livres en Français et en Anglais.
- Action pour le Français :

Annie Hublart intervient dans les établissements scolaires pour faire des animations en Français. Elle fait parler et chanter les élèves. Elle a créé des PowerPoints attractifs, très ludiques et qui plaisent beaucoup aux enfants et aux professeurs.

Il y a une forte demande et Annie recherche des volontaires pour l'aider, toutes les bonnes volontés sont acceptées.

Le Président,

Bernard SALVIGNOL